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■随想随录

■吾心吾性

■桂下漫笔
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尽管羊年春晚一再保持低调，但姗姗

来迟的节目单一经出炉，各种围绕春晚

“做文章”就再也停不下来。要说今年有

些创意确实不错，比如用“四大美女”打出

“颜值”牌。而总导演哈文的“三不用”原

则——低俗媚俗的节目不用、格调不高的

节目不用、有污点和道德瑕疵的演员不用，

虽然并不能得到所有人的认同，但我以为

此乃创新真正之亮点，应该赞一个——至

少从中能看到一种诚意。而所有怀着诚意

的探索都值得被尊重。

客观讲，自从网络舆论形成一方势力，

春晚对于观众的需求就从来不敢怠慢。在

不改变既有框架的基础上，每年绞尽脑汁

创新甚至人员换血，确实是蛮拼的，论诚意

也是不缺的。但即便以这种“抱大腿”的姿

态讨好，还是难逃被观众在新春伊始连连

吐槽的厄运。正所谓“两败俱伤”，也许春

晚自己已经感觉“不会再爱了”，而曾经深

爱春晚的观众也早已“想说爱你不再容

易”。一段感情，只剩下话题，缘起缘灭，半

点不由人。

春晚和观众可以说是曾经“在对的时

间遇到了对的人”。上世纪八九十年代，全

家老幼吃过精心准备的团圆饭后，围坐在

电视机前嗑瓜子、吃水果，看春晚，欢歌笑

语好不热闹。春节联欢晚会从 1983年诞生

的那天起，就以新时期老百姓喜闻乐见的

节目样态成为春节必需品，在物质和信息

相对匮乏的年月，充当了中国式春节的精

神寄托。

而今除夕夜很多人比杜甫还忙。可能

在微信上互传段子和新春祝福语，可能在

朋友圈分享刚刚吃过的年夜饭然后互相点

赞留言，也可能上网寻觅一两部一直想看

却没时间看的电影。在数字化信息时代，

一台年年“换汤不换药”的电视晚会想笼络

住全国人民的心，恐怕自我认知多少有些

问题；而生活形态已经发生变革的观众，试

图借春晚在特定时刻重温一种集体记忆，

也属苛求。

时过境迁，春晚不再是观众的唯一，但

彼此间旧情仍在，寄望不减。所谓“人是物

非”，“同床异梦”的春晚和观众之间，隔着

一个无解的结构性障碍。与春晚遭受同样

命运的还有香港贺岁片。那份独属于香港

电影的港式幽默，那种无厘头的语言和行

为之所以能让人笑中含泪，是因为被时代

赋予了深刻的社会内涵。与其说黄百鸣重

拾的《家有喜事》系列味同嚼蜡，有如鸡肋，

或者王晶坚持的“屎尿屁”风格已沦落到为

了无厘头而无厘头，全程找不到笑点，倒不

如说时代变了，香港人以及整个华语电影

市场的受众审美和需求变了。也许今日王

晶还是当年那个以独特的草根视角闯荡江

湖的“少年王晶”，无奈江湖已老。

正所谓“成也萧何败也萧何”，成于时代

的造就，衰于时代的遗弃，谁也不必太执

着。 既然如此，春晚何不洒脱一些，甩掉精

神枷锁，破除固有条框，勇敢革新？至于观

众，也不必严苛刻薄，作为除夕夜娱乐活动

的选择之一，春晚真没那么重要。相遇相知

系偶然，既已彼此不再适应，不如互相放逐，

再见亦是朋友。适逢情人节，共勉之。

春 晚 ：想 说 爱 你 不 再 容 易 羊年春节快来了！有时候觉得，在波

澜不惊的生活中，春节不过是时间流逝中

必经的一点，过节也只是例行公事。不过，

如果告诉你，咱这春节差点就没了，是不是

会增加你对这节日的珍惜呢。

话说上个世纪 20 年代，国民政府推行

“革命”纪念日和节日，废除旧历岁时年

节。1927 年，很有个性的冯玉祥将军在河

南、陕西、甘肃等地力挺阳历，把除夕、正月

初一等传统节庆日统统作为“社会恶习”加

以废止，规定民众只许过阳历元旦，不许过

旧历春节。那些原在春节举办的庆仪活

动，也全部挪到元旦。第二年，国民政府内

政部向各地发出命令，把一切旧历年节之

娱乐、赛会及习俗上点缀品、销售品一律改

良，按照国历日期举行，贺年、团拜、祀祖、

春宴、观灯、贴春联等春节民俗全部到元旦

举行。为了响应政府号召，各地也是蛮拼

的，在元旦组织了演讲、提灯会等活动，有

的地方还给党员、教员和公务员发“革命”

春联，取代门神和传统春联。

其实，废旧历用阳历，是民国政府的一

贯主张。清末民初，有人说要改用孔子纪

年，也有说该用黄帝纪年。1911 年，武昌

起义，军政府采用的是黄帝纪年。1912 年

1 月 1 日，孙中山就任临时大总统，通电各

省，改用阳历，以黄帝纪元四千六百零九年

十一月十三日为中华民国元年元旦。孙大

总统命令虽下了，但旧历源远流长，可不是

一纸文件就能废止的。到了 1913 年元旦，

中国形式上已实现南北统一，袁世凯对自

己当大总统后的第一个元旦极为重视，举

办了盛大的庆祝活动，但似乎只是政府机

关和学校有些反响，民间十分冷淡。

山西太原知识分子刘大鹏依然使用宣

统年号，对“新党竟袭洋夷之皮毛”十分不

满，元旦那天，他愤愤地写到：“今日为阳历

一号，凡有叛逆之心者均于今日庆祝新

年。”到正月初一，他又说，“叛逆逼民遵行

新历而民皆置若罔闻，仍行旧历而以今日

为元旦，民情不顺逆，亦可概见。”刘大鹏确

有些顽固，但也说出了实情。与老百姓对

元旦不感冒相对照的是，春节一到，不用官

家组织，家家户户张灯结彩，一派喜乐祥和

之气。渐渐地，形成了阴历、阳历并行之

态，元旦被看作“民国之新年”，而春节则是

“国民之新年”。什么时候都不缺“段子

手”，在政治不近人情的时代更是如此，很

快就有一副对联流传开来：“男女平权，公

说公有理，婆说婆有理；阴阳合历，你过你

的年，我过我的年。”

当然，也有人觉得不遵阳历，罪莫大

焉。军官胡景翼在日记中就曾为此深刻自

我检查：“予以前用阴历记日，猛思之改用

阳历，亦民国约法律令，予岂敢违乎！敬谨

遵之，今以后其用阳历无违。”不过，话说回

来，胡景翼是公家人，平头百姓冷落元旦而

喜欢春节，就不必这么上纲上线，因为他们

并不是故意要和政府作对，更不是受了谁

的蛊惑或煽动，而只是多年“习惯”的自然

流露，或者说，他们只是希望用自己“习惯”

的方式管理和使用属于自己的时间。

时间这个东西很有意思。有人说，它

是最公平的，对所有人都公平。这话也对

也不对。说它对，是因为自然时间确实很

公平，不仅对人，即便对小猫小狗、花花草

草也都是一样公平，春去秋来，寒来暑往，

大伙儿一起经历天道轮回。说不对，是因

为对人而言，真正有价值的是社会时间，而

社会时间并不是由地球转动决定的，而是

政治权力、文化传统、社会风俗共同塑造的

产物。

正因如此，对时间掌控权的争夺，历史

上从未停息过。欧洲中世纪时，教会和高

利贷商人发生激烈冲突就是为了争夺时

间。高利贷商人的成功有赖于对时间的利

用，但在教会看来，时间是属于上帝的，人

类使用时间只应用于救赎。因此，他们把

高利贷商人称为“偷时间的人”，而这种偷

窃行为是对上帝权威的莫大亵渎。

据说，中国人对时间不够珍惜。这种

说法最早大概来自西方传教士，著名的传

教士明恩溥就在书中批评过中国人不重视

时间。这种说法得到近代不少知识分子的

认同。蔡元培就曾痛心疾首地说，中国人

不爱惜时间举世闻名，由于效率低，虽然每

天工作八小时以上，而且没有休息日，但效

率还比不上别国之人八小时的工作。其

实，传统中国人并非虚度时间之徒。古书

中早就说过，“圣人不贵尺之壁而重寸之

阴，时难得而易失也”。自以为最能体会圣

人之心的朱熹也写过一首诗：“少年易学老

难成，一寸光阴不可轻。未觉池塘春草梦，

阶前梧叶已秋声”。只是，中国传统文化的

历史不是一条前行的直线，而是一个循环

的大圈，既然时间不过是周而复始的轮回，

那么又何必急急忙忙往前赶呢？

时间，对于传统中国人尤其是文人而

言，不过是人生旅途中的一段风景，彼时彼

处的风景未必就比此时此地的风景高明，

因此认真玩味当下之曼妙最为要紧，急吼

吼地奔命，反而失去了人生的意义，而拿时

间去换钱，就更有点等而下之的味道了，难

免让人嗤之以鼻了。这种状况，直到 1982

年，“时间就是金钱，效率就是生命”的标语

在深圳立起，才真正改变。

有点扯远了，回头再看民国时期元旦

和春节的对峙，背后是政治权力和文化韧

性的角力，民国政府想通过时间管理伸张

权力，老百姓则“我的时间我做主”，拒绝改

变“习惯”。孰是孰非，不是这篇小文能说

透的。不管怎么说，感谢顽固而不讲理的

“习惯”吧，春节保住了。不但保住了，现在

又恢复了除夕放假，这样的安排，不管你习

惯不习惯，反正我还挺习惯的。

春
节
差
点
没
了
，

你
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古代建筑中，屋檐处都会用到一种下垂

的瓦，它由两部分构成——瓦筒和瓦面。瓦

筒插到上一级瓦上，起固定作用；瓦面即筒

瓦最前端的下垂部分，可起到蔽护房屋木质

椽头的效果。如遇下雨天，雨水可顺着瓦筒

和瓦面流下，不会侵蚀房屋。随着古人审美

水平的提高，瓦面开始饰以纹饰，这种工艺

至秦汉达到高峰，后人称之为瓦当艺术。近

些年，喜欢瓦当艺术的人越来越多，瓦当收

藏之风大兴，但作伪之风亦愈刮愈烈。

2011年夏，因在曲阜求学的缘故，我得以

经常光顾著名的江北古玩城。古玩城中石

雕、字画、古家具、古陶器琳琅满目。倘若把

每个店都转一圈，恐怕没个一周是不行的。

一个雨后的清晨，我骑着自行车来到这里，照

旧从以前没有走过的巷子开始寻觅心仪的宝

贝。在一家躲在雕塑后边的小店门前我停车

走了进去。店主如梦似醒般地抽着烟，享受

着难得的清凉天气。店内物件摆放杂乱，一

不小心就会碰到地上的陶罐、汉砖。看见墙

角摆着几方汉代瓦当中常见的云纹瓦当，我

便顺口问了句，“老板，这瓦有带字儿的么”。

老板不紧不慢地回了句“那边桌上”。顺着手

指的方向，我看到被一层厚尘土敷盖的八仙

桌上很随意地摆着一方文字瓦当。这是一方

内容从未得见的瓦当，当面篆书四字，可确定

的只有第一个字“光”和最后一个字“宇”。从

瓦背的绳纹、瓦筒断痕和当面包浆看，这方瓦

为汉瓦稀品无疑。“老板，多少钱”，我压制住

内心的喜悦问道。“五百”，他似应非应地回

答。经过一番并不算艰难地砍价，这方瓦以

三百元成交。自认为捡了大便宜的我背上瓦

当回到寓所，一连把玩了好几天。清洗、拍

照、拓印，乐此不疲。

这瓦到底是什么文字内容，传达了怎样

的历史信息是一直使我困惑的问题。在查

阅工具书无果后，此瓦被暂时搁置了起来，

直到看见一篇发表在 1993 年第一期《文博》

杂志《西汉一文字瓦当考释》的文章，我才意

识到上了“当”。

从这篇文章中得知，此瓦 1975年出土于

西汉茂陵霍光墓东 500 米处，现藏于茂陵博

物馆，仅见一方。把茂陵博物馆中实物图像

及拓片与此相对照，我才恍然大悟。这原来

是一方仿制瓦呀！首先，原瓦圈外有阳弦一

周，仿瓦无。原瓦直径 18 厘米，仿瓦只有 15

厘米，这两点是最明显的区别。再从文字笔

画结构上看，仿瓦缺陷也是俯拾即是。比

如，“光”下部“丿”画长短，“曜”字“白”部的

大小及“亼”的写法，“宇”字下半部“ㄜ”转折

处的处理等。

那么问题来了，瓦当作伪都有哪些方

法，我们又应怎样甄别呢？在查阅资料后我

得知，瓦当作伪的方法大体有两种——烧制

法和改制法。烧制法较为简单，即将真瓦文

字内容制成范，把范制出来的泥坯入窑焙

烧，烧好后施以泥土做旧。而改制法则较为

复杂，他们将价值相对较小的汉花纹瓦当铲

去图案，然后用泥条按照真瓦笔画的走向盘

出文字。也有直接将汉瓦带花纹一面磨平，

留下残筒及瓦背，再与事先按照真瓦范制的

瓦面相拼合的。我所购买的这方瓦便是依

最后一法制作，这也就是我上当的重要原因

了，因为它确实有一半是汉瓦。

汉代文字瓦当辨别其实是一项需要大

量实践和较深厚知识储备的工作。如果简

单来说的话，大体包含下述几点。首先，应

该明确汉代各阶段、时期的书法风貌。汉文

字瓦当一般用篆书，线条沉稳，笔画之间的

空白匀整。因制伪者多乡野粗鄙之人，追求

经济效益，一般没有多深的文字学知识，加

之瓦当用古老的篆书字体，因此常常会出现

字形错误的现象，如果我们在篆书字形上加

以考证，往往能很快辨别真伪。其次，在质

地上，汉瓦当质地疏松，吸水性强，而后代伪

制的瓦当因在制作工艺和烧制温度上的区

别，多质地紧实，吸水性差且颜色较深，多呈

灰黑色。汉瓦因长期埋藏于地下，经历泥水

侵蚀后会在瓦当面留下一些“土锈”，即附着

的较坚实的泥土，这种“土锈”不易剥落，跟

铁生锈是一样的道理。而伪制瓦当也会有

“土锈”，这种土锈能看不能摸，轻轻揉搓便

会向粉末一样掉落。还有一点，由于汉瓦都

是施于房檐上，当房屋倾颓后，瓦当面与瓦

筒一般都会断裂分离，所以残断处也是辨别

的重要依据。伪作的瓦当残断处都是故意

为之，很不自然，而汉瓦残断处同瓦当其它

部位所形成的侵蚀痕迹是浑然一体的。

通过我的这次购瓦经历，大家应该能

感觉到，要想收获一方心仪的汉瓦，必须

多看实物、多查资料、多留意思考，才能不

上“当”。

谈 谈 瓦 当 的 作 伪 与 辨 伪
文·王 林

我有一些朋友，运营优质的微信公号，

时常刷到 10 万+的阅读数。每每分享喜

悦，我总会蔫坏地告诉他们：有一类内容虽

然没有具体的阅读数据，但体量一定远胜

于那些含英咀华的文章。

他们既不服，又不解，直到我亮出谜

底：“今天是燃灯古佛的寿辰，为了你的家

人和朋友……”或者“如果你家里有属羊

的，今年一定要告诉他……”

对耽于文字素信格调的朋友，上述内

容无疑是三观的分水岭、拉黑的起跑线。

论腻味程度，或许和测试是否还在朋友圈

里，同样令人生厌。

可困扰的是，再怎么对朋友圈定点清

除，此类内容似乎永无竟时，总能找到栖身

的缝隙，开花结果。

有一天我恍然惊觉，撇开其中偶尔夹

缠的诅咒性暗示，这些言者谆谆，不就是心

灵鸡汤最原始的样貌。人生实难，无助相

随，艰险多歧的道路，总要有超验的依托。

有些人选择了宗教，更多的普罗大众，则转

向世俗的祈福。应验与否倒是事后的回

望，关键还是当下的心安理得。

而鸡汤的本质，也不过是借几句温润

之词，讲一番浮泛道理，主攻心灵马杀鸡的

需要。

但很多人旗帜鲜明地反鸡汤，认定鸡

汤无益于解决困难，无非是换个视角来看

待甚至逃避问题。我倒想说几句不太讨喜

的辩白之词。

第一句话是：所有人都需要鸡汤。

人生渺渺，太多无力的时刻，都要独自

直面。巨大的惶然与恐惧当前，为了免于

吞噬，人总要寻找些出口。只不过，有些人

在地摊上寻求“人生就像一场戏，因为有缘

才相聚”，试图给自己一个放下的理由。另

一些人，则从杨绛的书信、钱理群的演讲

里，搜检平复的依据。文本固然有高下，但

诉求大体并无二致。

第二句话是：多数读鸡汤的人，都缺少

足够的自知。

略读过几本书的人，有一个最容易犯

的毛病：终日觉得自己与众不同。

关于流俗平庸乃至无趣的“人生训

示”，在不屑和不齿背后，其实是智商上的

优越感。可民间语汇未必就比拼贴所谓精

英的引文低等多少。这倒不是反智，刨除

学富五车的宿儒、潜心修习的学人，言必孔

孟文必西哲的“文豪”中间，有多少读过原

典，又有多少谎称通读曾文正公全集的人

是临时百度。

于丹讲的的确不是《论语》，但她的鸡

汤至少给有意回归经典的公众打开了一扇

门。可以通过她，也可以绕过她，但盯着

“鸡汤”不放，又不给出具体辩驳的理据，和

给央视联名写信的十博士有什么差别？知

识改变命运，书要读对地方。

这是个大家都有病的时代。有病喝鸡

汤，总利于康复。自己喝着鸡汤固然可喜，

因此嘲笑别人喝着鸡精或者鳖精，就是倨

傲了。且不说差异身后有多少自以为是，

即便真分良莠，也都是每个个体的自我选

择。

漫以为长了些见识，就感慨人心不古，

一切都在无可挽回地走向庸俗，也挺劳心

劳力的。说到底，在宇宙洪荒星辰大海面

前，世上只有骄傲的无知者和谦卑的无知

者而已，谁也不比谁更高明、更高尚。

为 什 么

不 反“ 鸡 汤 ”
文·辛 悬
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